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SECCIÓN B
JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL DE TAE KWON DO

KOREA MOO DUK KWAN ASOCIACIÓN
certifica al profesor Ricardo Blanco Rentería

Con gran desempeño

Termina participación de 
badmintonistas nayaritas

En los Nacionales 
CONADE 2023, 
que se celebran en 
Oaxtepec, Morelos

Carlos Alegre

La delegación de Nayarit en la 
disciplina de Bádminton, terminó su 
participación en el Nacional CONADE, 
evento que se celebra en la subsede de 
Oaxtepec, Morelos. 
En Dobles Mixtos categoría Sub15, los 
nayaritas Dylan Caleb Terán y Edel 
Camila Casillas, doblegaron 21-17 y 
21-5 a los tamaulipecos Eliezer Aldair 
Martínez y Jaccibe Muchela López. 
Y en la ronda de Cuartos de Final, 
perdieron ante Morelos conformado 

por Luis Santino Vázquez y Dana 
Isabela Jacobo con parciales e 19-21 y 
16-21.
En Dobles Mixtos Sub17, José Azhael 
González y Mariana Carrillo de Nayarit, 
perdieron 14-21 y 21-14 ante Gael 
Velazquez y Camila Morales de Baja 
California. 
En Dobles Varonil categoría Sub17, 
Leonadis Casillas y Pedro Valdez, 
perdieron ante Gastón Loayza y 
Fabio Alejandro Mora del estado de 
Michoacán con parciales de 16-21 y 
11-21.  En Singles Femenil Sub15, Edel 
Camila Casillas de Nayarit derrotó 
21-16 y 21-17 a Cassandra Peña de la 
Ciudad de Mexico. Y en los Cuartos de 
Final, Casillas cayó con parciales de 
21-10, 18-21 y 11-21 ante Lia Valentina 
Ramos de la Ciudad de México.

Dignos representantes 

Abanderan a delegación azteca 
Que nos representará en los 
Juegos Parapanamericanos 
Juveniles a realizarse del 
2 al 12 de junio en Bogotá, 
Colombia
La nayarita Osiris Machado 
Plata competirá en la prueba 
de Lanzamiento de Disco 

Carlos Alegre

Israel Francisco Benítez Morteo, subdirector de 
Calidad para el Deporte de la Comisión Nacional 
de Cultura Física y Deporte (CONADE), abanderó a 
la delegación mexicana que disputará los V Juegos 
Parapanamericanos Juveniles Bogotá 2023, que 
se realizarán del 2 al 12 de junio. El acto oficial se 
desarrolló en las instalaciones del Centro Nacional 
de Desarrollo de Talentos Deportivos y Alto 
Rendimiento (CNAR).
El funcionario federal felicitó a los seleccionados 
por conseguir su boleto y les deseó éxito en la 
justa de Bogotá, en la cual México competirá con 
82 seleccionados: 33 mujeres y 49 hombres, en las 
disciplinas de Para Atletismo, Para Tenis de Mesa, 
Golbol, Futbol de Ciegos, Para Natación, boccia y 
Powerlifting.

Cabe señalar que en el equipo de Para Atletismo, 
competirá la acaponetense Osiris Machado 
Plata, actual poseedora del récord americano en 
Lanzamiento de Disco y multimedallista nacional 
en esa prueba. 
En el acto de abanderamiento se designaron a dos 
escoltas de honor, integradas por el medallista 
de Tokio 2020, Ángel de Jesús Camacho (Para 
Natación), María Guadalupe Navarro Hernández 
(Para Atletismo), Eddie Gael Santiago Guillén (Para 
Atletismo), Citli Siloe Salinas Rojas (Para Natación), 

Brisa Guadalupe Hernández Escobar (Para Tenis de 
Mesa), Yaretzi Santiago  Morales (Golbol); Carlos Nieves 
Moya (Golbol), Daniel Hernández Luna (Powerlifting), 
Gerardo Hernández Rodríguez (Ñowerlifting), Dulce 
María García Juárez (Boccia), Luz María González 
(Para Atletismo), Elizabeth Puente (Para Atletismo) y 
Montserrat Rodríguez (Para Atletismo).
Liliana Suárez Carreón, presidenta del Comité 
Paralímpico Mexicano (COPAME), agradeció a Ana 
Gabriela Guevara, directora general de la CONADE, y a 
las autoridades de esta institución por el apoyo para 

esta delegación.
A nombre de los para atletas, Joseph Andrik Martínez 
López de para Powerlifting, expresó el orgullo de ser 
seleccionado nacional en Bogotá 2023.
“Los Juegos Parapanamericanos Juveniles no son 
sólo una oportunidad para los jóvenes para atletas 
como nosotros, en donde demostraremos nuestra 
habilidades y talentos, sino también para celebrar 
la integración de este gran y diverso equipo y poder 
decir que, ahora todos somos México; nuestro 
éxitos en estos Juegos no serán medidos sólo en 
términos de medallas y récords, ya que cada uno de 
nosotros ya ganó la batalla interna contra las dudas 
y los miedos y eso ya es una victoria extraordinaria”, 
compartió el mexiquense.
El director del CNAR, Carlos Adolfo Villaseñor 
García, también deseó éxito a la delegación, “este 
abanderamiento es un momento muy emotivo, que 
nos llena de orgullo; verlos a cada uno de ustedes 
listos para dar su máximo esfuerzo, destacando su 
coraje y su determinación para superar cualquier 
desafío, demostrando como siempre su pasión por 
el deporte”, concluyó.

Al abanderamiento se dieron cita Juan Pedro Toledo 
Domínguez, jefe de misión de la delegación nacional 
a Bogotá; Rut Castillo Galindo, directora de Alto 
Rendimiento en la CONADE, así como deportistas, 
entrenadores y directores de institutos del deporte 
estatal, entre otras autoridades.

El momento en que el Maestro Carlos Hernández García, 
quien está certificado internacionalmente le hace entrega 
de la certificación internacional al primer nayarita, 7º Dan, 

profesor Ricardo Blanco Rentería ¡Felicidades!

El profesor Ricardo Blanco Rentería acompañado por el 
Maestro Carlos Hernández García y por su hermano, el 

también prestigiado entrenador, Miguel Hernández García y 
uno de los invitados especiales.

La intervención del Maestro Carlos Hernández ponderando 
los tiempos desde que el TKD solo era deporte de exhibición 
hasta que en los JO 2000 en Sidney, Australia, fue deporte 

oficial.

Invitados especiales y el anfitrión del evento, maestro Carlos Hernández García y el 
propietario del Hotel Fray Junípero, Jorge Ibarra con el profesor Ricardo Blanco Rentería. La gráfica con los Cronistas Deportivos en el evento de Certificación Internacional

Alumnos de la escuela del profesor Ricardo Blanco Rentería, entre 
ellos su hijo que es el instructor con el maestro Carlos Hernández 

García y don Roberto Zazueta López

Brillante exhibición de los 
alumnos de Tae Kwon Do

Ve al Tae Kwon Do como 
un arte de vida
El documento que avala 
el reconocimiento fue 
entregado a su alumno 
por el fundador del Tae 
Kwon Do en Nayarit, 
el Maestro Carlos 
Hernández García
Don Roberto Zazueta 
López al intervenir dio 
un claro ejemplo de vida 
de las bondades de este 
arte marcial y dedicó 
palabras de gratitud por 
su servicio al deporte 
nayarita al Maestro 
Carlos Hernández García

Por Miguel Curiel Aguilar
Asociado CRODENAY

Ayer miércoles por la mañana en uno 
de los elegantes salones del Hotel Fray 
Junípero Serra, ubicado en el corazón 
de la capital nayarita, en conferencia 
de prensa presidida por el prestigiado 
Maestro Carlos Hernández García, 
pionero y fundador del Tae Kwon Do en 
el estado de Nayarit, entrenador de talla 
mundial con reconocimiento nacional 
e internacional, acompañado por su 
hermano, Miguel Hernández García, 
también entrenador de alto rendimiento 
en TKD, hizo entrega de la Certificación 
Internacional de KOREA MOO DUK 
KWAN ASOCIACIÓN al profesor Ricardo 
Blanco Rentería como séptimo Dan y es 
el primero en nuestro estado que recibe 
esta certificación.

Al intervenir y contestar las preguntas 
que le hizo el joven periodista deportiva 
de 8NTV, Javier Carrillo, el profesor Blanco 
Rentería agradeció la deferencia para 
lograr la primera Certificación “Somos 
pilares del Tae Kwon Do en el estado de 
Nayarit, nos tocó construir las bases son 
38 años de trayectoria, empecé con el 
Maestro Carlos Hernández, en 1984 por 
la calle San Luis, tengo mis escuelas, una 
está en la Cantera, otra en la comunidad 
de Las Varas, municipio de Compostela 
y otra más en Ruiz”, indicó además que 
estuvo en el Abierto de Estados Unidos de 
Norteamérica en 1993, en el campeonato 
del mundo en Nueva York en 
competencias internacionales “y hemos 

sido participes y forjadores de cintas 
Negras en el estado, apoyando a varios 
profesores que ahora se encuentran 
trabajando en sus escuelas”

Agregó: “Estoy trabajando con un 
promedio de 50 alumnos por escuela, 
al Tae Kwon Do lo veo muy bien a 
nivel nacional y a nivel local y hace 
algunos días un joven nayarita ganó 
el Panamericano, eso es señal de que 
se está trabajando en forma y yo veo al 
Tae Kwon Do como arte de Vida, es un 
arte marcial que lo veo bien, aunque 
considero que falta fortalecer más la 
esencia para tener una vida ordenada, 

con principios, con valores para ser 
mejores ciudadanos y mejores personas, 
ese espíritu que se nos inculca dentro del 
arte marcial no se debe perder. Yo tengo 
una experiencia de vida, cuando empecé 
a practicar Tae Kwon Do me decían que 
no servía para nada, tengo el pie plano 
en tercer grado, con dolores de rodillas 
y de columna, tengo una operación en el 
ojo izqauierdo, veo al 40 por ciento, pero 
eso no hizo que me rindiera, fue lo que el 
maestro Carlos nos inculcó y sirvió para 
que yo siguiera adelante y no me dejara 
vencer”. Finalmente dijo que para lograr 
los objetivos, el sur humano no tiene 
más barreras más que las que tiene en su 
mente.  

Previo a la entrega del documento que 
certifica internacionalmente al profesor 
Ricardo Blanco Rentería, el fundador 
del TKD en nuestro estado, el maestro 

Carlos Hernández García hizo una 
reseña del Tae Kwon Do en nuestro país 
y su participación desde los tiempos 
e que este arte marcial no era deporte 
olímpico, cuando Guillermo López 
Portillo fue director del INDE –Instituto 
Nacional del Deporte- y fue hasta el año 
2000 que en Sidney 2000, Víctor Estrada 
Garibay logra la medalla de bronce para 
México y recordó que desde hace casi 50 
años ha estado empujando este deporte 
de origen asiático en nuestro estado y 
ponderó cuando en un par de ocasiones 
vino la Selección Nacional de Korea del 
Sur para ofrecer brillantes exhibiciones 
y aparte se desarrollaron campeonatos 

nacionales con la presencia de todos 
los estados de la República Mexicana 
generando una afluencia de casi tres 
mil visitantes a Tepic, dejando una 
importante derrama económica a la 
entidad. Asimismo expresó que no solo 
el Tae Kwon Do debe evolucionar sino 
todos los deportes y que en una ocasión 
fue recibido por el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador donde le 
entregó un proyecto para el desarrollo 
deportivo Nacional con un plazo de 
20 años en la búsqueda de alcanzar la 
excelencia y calidad del atleta mexicano”, 
enseguida invitó a los presentes a 
observar un video en base a un collage 
de fotografías de su trayectoria en el TKD..

Don Roberto Zazueta López, pie veterano 
de la Asociación de Cronistas Deportivos 
de Nayarit –CRODENAY- intervino y 

dijo que gracias al arte marcial 
de Tae Kwon Do y al maestro 
Carlos Hernández García, su hijo 
Carlos, superó una lesión en la 
columna vertebral y reiteró su 
agradecimiento al pionero de TKD 
en nuestro estado. 
Finalmente, la atención fue 
excelente del anfitrión y se ofreció 
una exhibición de TKD y vinieron 
las fotografías oficiales, así como 
la degustación de un riquísimo 
platillo a base de machaca con el 
estilo del Hotel Fray Junípero Serra 
con un aromático café de El Malinal, 
que vende la familia Ocampo en 
la cabecera Municipal de Xalisco, 
Nayarit.    
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Séptimo sitio 
para Núñez
En la final de los 100 metros 
estilo Mariposa, categoría 13-
14 años Femenil, la nayarita 
Fernanda Núñez Chávez, se 
ubicó en el séptimo lugar 
con un tiempo de 1:07.72 
segundos. 

El primer lugar en esta competencia fue para Blanca 
Patricia Vázquez Ramírez del estado de Quintana 
Roo con un tiempo de 1:04.05 segundos. La plata fue 
para Sahara Monroy García del estado de Oaxaca 
con 1:04.87 y la medalla de bronce fue para Daniela 
Flores Lujambio del estado de Veracruz con un 
tiempo de 1:06.53.

“El puga” Cortez

Toda una institución en el futbol

Víctor y Tlocsin son tipos de cuidado.

Liguilla “ida”

Real Provincia y Nekié ganan
Mario Anguiano

Candente, cual debe, está la liguilla de liga en la 
diamante “A”, tremendos están los grupos, en el “A”  
“tigres” de Álica enfrentó a hotel nekié y Espinazo del 
diablo esperó en su cancha a real provincia.
Estaba el acuerdo de jugar un pendiente de copa 
entre los hoteleros y los tigres y se la jugaron en el 
mismo partido por lo que los felinos han quedado 
fuera de la copa pero siguen vivos en la liga estando 

por jugarse “la vuelta”
Por el otro “bill” Real Provincia logró sacar el 
resultado en la cancha “el mirador” ante el tremendo 
cuadro de espinazo del diablo, un partido que tuvo su 
circunstancia propia de la liguilla, caprichuda ella.
El gol que hizo bostezar al ostión fue de Víctor Fregozo 
en la primera parte, había quejas porque el terreno 
de juego presenta fallas de nivel de piso, quizá por el 
sistema de riego que instalaron recientemente.
Sumado a eso la expulsión del jugador que es el 

cerebro, el creativo de ese cuadro del diablo, “el 
gabacho” Yáñez, con eso disminuyeron su capacidad 
de ataque los ñacos, ni hablar, ya con eso este jugador 
que juega muy bien al fútbol, no podrá estar en el 
partido “de vuelta”.
El marcador del triunfo del provi fue 1-2, el gol del 
gane correspondió a Tlocsin “toto” Hernández en la 
segunda mitad, de nuevo forman dupla de avería él 
y Víctor, veremos pues que pasará el domingo que 
llega cuando vuelvan a verse las caras.

Por: Jaime Ruiz Quezada

Román está activo, líder en la defensa con el equipo 
“rieleros” de la categoría veteranos diamante “C”, que 
por cierto el domingo anterior le ganaron la final de 
copa a “economistas” 3-1.
JR: ¿Su nombre?
Puga: “Román Cortez, “el puga”, así nos dicen a toda 
la familia”
JR: ¿Cómo te inicias en el fútbol?
Puga: “A los 6 años empecé, luego dejé de jugar, de 
repente ya estaba jugando en los coras, pero primero 
fue Uninay, estuve en UDG, en varios equipos”
JR: Fuiste pre seleccionado para el mundial 
“Argentina 98”
Puga: “Me fracturaron una pierna y estuve 4 meses 
tirado, logré recuperarme, me pusieron un tornillo 
en la rodilla izquierda”
JR: Dentro del fútbol amateur has llegado a una final 
más
Puga: “Me siento contento, el objetivo es ser finalista, 
primero, independientemente del resultado final”
JR: ¿Cuántos años jugaste como profesional?
Puga: “17 años estuve jugando profesionalmente, en 
Uninay 3 años, en UDG 5, regresé a los coras y estuve 
11-12 años”
JR: muy bien Román, muchísimas gracias por tantas 
satisfacciones que nos diste dentro del terreno de 
juego”
Puga: Y todavía seguimos echando patadas, estamos 
en dos finales en copa y liga, muchas gracias”

Impresionante palmarés el de Román 
Cortez dentro del fútbol.

Por: Jaime Ruiz Quezada

Tapatío de nacimiento, Rafael Contreras es nayarita 
al 100 de corazón, esta es la charla.

JR: ¿Cómo fueron tus inicios en este deporte Rafa?
RC: “Mis pininos los hice en Guadalajara en una 
escuela de fútbol, categorías parvulitos “migajas”, 
infantiles. Juveniles, reservas hasta llegar al objetivo 
que es primera división, ahí debuté contra el américa 
jugando en el Jalisco, perdimos 3-1 con goles de 
Alcindo Marta da Freitas, pero en la segunda vuelta 
ganamos 1-0 en el azteca con gol de Víctor Rangel”
JR: Dentro del profesionalismo ¿Con qué equipos 
jugaste?
RC: “Con el equipo Jala Las Chivas y hubo una opción 
de irme a EEUU con clubes unidos de Jalisco en 
representación, con “Átomos” de Filadelfia”
JR: Con “Atomos” te tocó marcar al rey Pelé

RC: “Fue algo grandioso que me hayan seleccionado 
para ese partido, agraciadamente me toco marcar a 
Pelé, una persona con mucho fútbol, muy sencillo, 
muy noble, y aquí estamos echándole ganas”
JR: ¿Has sido entrenador también?
RC: “Estuve aquí en Tepic como maestro de educación 
física y de primarias, secundarias y prescolar 
haciendo selecciones de equipos”
JR: ¿Actualmente “chán” Contreras a qué te dedicas?
RC: “Actualmente estamos ya pensionados, estamos 
haciendo labores hogareñas, ya que más nos queda, 
vivir una vejez tranquila”
JR: ¿Algún consejo para los jóvenes?
RF: Que se porten bien, que hagan mucho ejercicio, 
olvidarse de los malos hábitos y echarle muchas 
ganas porque el deporte es la primera enseñanza 
que los padres nos dan, muchísimas gracias a 
Nayarit y muchas gracias a todos por cómo han sido 
conmigo”.

La suerte de entrevistar a personas como Rafe Contreras.

Leyenda es…

Rafael Contreras Prieto “chán”

CHIVAS

Fernando Hierro: “Hay jugadores 
que para Chivas son inviables”

Asegura que se trabaja 
intensamente en busca de 
refuerzos. Quiere jugadores 
que vengan a mejorar lo que 
se tiene actualmente en el 
plantel

Fernando Hierro, director deportivo de Chivas, 
hace un llamado a ser realistas. Asegura que se 
trabaja intensamente en busca de refuerzos. Quiere 
jugadores que vengan a mejorar lo que se tiene 
actualmente en el plantel que perdió la Final contra 
Tigres. Pero reconoce que la situación económica 
de algunos futbolistas los vuelve simplemente 
“inviables” para el Rebaño Sagrado.

“Lo primero es analizar lo que tenemos y después 
tomar decisiones, que se están tomando. Eso es 
la primera fase, luego buscar el jugador con la 
calidad que mejore lo que tenemos. Después, si 
pusiésemos los nombres en la mesa, sabemos los 
buenos jugadores que hay, para un club a lo mejor 
como Chivas al salir hay intocables, pero vamos a 
apostar… mi trabajo como director deportivo es darle 
a Veljko las mejores herramientas posibles. Esa es 
mi obligación, la obligación del club y la dirección 
deportiva es darle las mejores herramientas a Veljko. 
Ese es el resumen. Ahora, dónde, en qué puesto y qué 
estamos buscando, es interno. Pero es ponerle en 
sus manos la mejor plantilla posible y ahí es donde 
estamos”, explicó.

“Tenemos que ser coherentes y estamos siendo 
coherentes. Tenemos que saber dónde podemos ir y 
dónde no podemos ir. Nosotros tenemos jugadores 
y sabemos dónde están, qué se pueda o no se pueda, 
porque ya dije que hay jugadores que primero no 
pueden venir y segundo sus clubes no los quieren 

traspasar. Después, la situación económica de esos 
jugadores de otro club, para un club como Chivas 
son inviables. Tenemos que ser realistas y lo somos”, 
añadió Fernando Hierro.

“Que podemos hacer esfuerzos, para eso tenemos 
reuniones con el presidente, el consejo y la dirección 
deportiva, escuchamos lo que dice el entrenador, 
vemos hasta dónde podemos llegar, pero lo que 
es una realidad es que hay una cantidad de cosas… 
una cosa es el mercado mexicano, otra cosas es el 
mercado mexicano con respecto a Europa, otra cosas 
es el mercado mundial respecto a México y nosotros 
somos distintos a todos. Son jugadores mexicanos 
que vengan a subir el nivel y en eso estamos. Pero 
sinceramente, de verdad que el mercado interno 
no es fácil, el mercado interno es muy complicado”, 
continuó el director deportivo de Chivas.

“Por eso siempre digo que una cosa es querer y otra 
cosa es que su club lo 
quiera traspasaré. Hay 
muchas veces que otro 
club pregunta por tus j 
jugadores, a mí me han 
preguntado por jugadores 
también. Hay clubes que 
dicen sí y nos sentamos, 
hay otros clubes que 
decimos pues no, no 
hablamos. Creemos y 
entendemos que estamos 
muy contentos con 
nuestras jugadores y ya 
está. Esa es una realidad 
que tenemos aquí cada 
seis meses, en Europa 
es cada año. Nosotros 
aquí seguimos ya 48 
horas después de jugar 
una Final, con mucha 
preparación, mucha cosa 
atrás, dándole mucho 
ritmo, pero también hay 
que tener paciencia”, 

sentenció Fernando Hierro.
Admitió que le han preguntado otros clubes por 
algunos de sus jugadores y aplaudió el gesto de 
quedarse en la cancha durante la premiación el 
campeón Tigres. “Lo que pasa cuando terminan 
los campeonatos, todos preguntan, es lógico y 
razonable. Es casi obligatorio. Lo importante es 
tener una manera, una realidad. No es decisión de 
nadie, sino de una entidad como Chivas, que tiene su 
señorío. Estábamos en el campo porque el deporte lo 
creo así, hay respeto por el ganador, no fue de nadie 
la idea, sino de la institución, pero es de la identidad 
que significa Chivas. Es bueno que veamos que la 
hemos tenido cerca y es un mensaje para el grupo, 
no estaba tan lejos y el futbol tiene que ser así, no 
somos enemigos de nadie. A partir de la temporada 
que viene a todos los que visiten vamos a mandar 
una invitación para cenar juntos la noche previa. 
Los clubes no tenemos por qué ser enemigos, eso es 
lo que yo aprendí”, detalló.

Finalmente, respaldó al técnico Veljko Paunovic, 
quien ha sido sumamente criticado por el 
planteamiento con el que perdió la Final. “La opinión 
es muy clara: respeto la decisión de mi entrenador y 
es simple. Tú vas ganando uno a cero, haces cambios 
y ganas, la gente menciona que el entrenador es 
inteligente por cerrar el juego. Si haces un cambio 
al ‘80, se habla de que es defensivo el entrenador. 
No voy a entrar en el juego de las decisiones, él tiene 
libertad, esa es su parcela y no se mete nadie. Ha 
funcionado jugar sin un delantero, pero esa es su 
parcela y él tiene que decidir. El futbol es experiencia, 
los jugadores que tienes y después del 2-1 sabíamos 
que íbamos a sufrir. Fue un partido igualado. No voy 
a entrar en sí con 9 o sin 9, eso no es para mí. Son 
chavales extraordinarios que se han matado, un 
grupo que no da problema porque han creído en su 
entrenador y en su club y se han dejado la vida, los 
jugadores han dejado la vida. No veía hace tiempo un 
grupo humano poderoso. El entrenador convenció 
un grupo, ahora la línea de ganar o perder es así, no 
hay de otra. Esto es futbol y estamos convencidos 
de que todos han dado su cien por ciento”, finalizó 
Fernando Hierro.

Selección Mexicana 
ya tiene convocados 

para Nations 
League y Copa Oro
El cuadro nacional dio a 
conocer a los elegidos por 
Diego Cocca para representar 
al Tri durante el intenso 
verano

La Selección Mexicana de Futbol vivirá un verano 
sumamente intenso, pues el cuadro dirigido por 
Diego Cocca enfrentará el Final Four de la Nations 
League, además de la Copa Oro 2023. El técnico del 
conjunto verde ya tiene la lista de convocados para 
estos eventos, entre los cuales no hubo sorpresas 
como se llegó a rumorar en algún momento.
En esta lista final que presentó el estratega nacional, 
aparecen los nombres de 33 futbolistas, de los 
cuales se dividen en cuatro porteros, una docena de 
defensores, nueve medios y ocho delanteros.
Al igual que en las últimas convocatorias, los 
nombres de futbolistas como Víctor ‘Pocho’ Guzmán 
y Jesús Orozco Chiquete, jugadores que tuvieron un 
buen torneo, siguen sin aparecer.

Porteros:
Carlos Acevedo (Santos Laguna)
Ángel Malagón (América)
Guillermo Ochoa (Salernitana)
Antonio Rodriguez (Tijuana)

Defensas:
Kevin Álvarez (Pachuca)
Julián Araujo (FC Barcelona)
Néstor Araujo (América)
Omar Campos (Santos Laguna)
Gerardo Arteaga (KRC Genk)
Víctor Guzmán (Monterrey)
César Montes (Espanyol)
Israel Reyes (América)
Luis Romo (Monterrey)
Jorge Sánchez (Ajax)
Gilberto Sepúlveda (Guadalajara)
Johan Vásquez (Cremonese)

Medios:
Edson Álvarez (Ajax)
Roberto Alvarado (Guadalajara)
Alan Cervantes (Santos Laguna)
Luis Chávez (Pachuca)
Sebastián Córdova (UANL)
Jesús Gallardo (Monterrey)
Diego Lainez (UANL)
Orbelín Pineda (AEK Atenas)
Carlos Rodríguez (Cruz Azul)

Delanteros:
Uriel Antuna (Cruz Azul)
Roberto de la Rosa (Pachuca)
Santiago Giménez (Feyenoord)
Ozziel Herrera (Atlas)
Raúl Jiménez (Wolverhampton)
Henry Martin (América)
Erick Sánchez (Pachuca)
Alexis Vega (Guadalajara)

LEÓN 2-1 LAFC

León, con la ventaja en la serie
Cuando las emociones por el 
Clausura 2023 terminaron en 
México, en la Liga de Campeones 
de la Concacaf se juega la serie 
de la Final entre el León y el 
LAFC, equipos que sostuvieron 
el primer juego que resultó en 
favor de los esmeraldas por 2-1; 
sin embargo, el partido estuvo 
plagado polémica al final del 
mismo.

Y es que el León comenzó ganando el partido a los 8 
minutos con un gol de William Tesillo en un partido 
que los locales dominaron desde el primer momento 
hasta finalizar los primeros 45 minutos en los que se 
consiguió el segundo tanto con un penalti que Ángel 
Mena marcó en el tiempo agregado (45+5).

La segunda parte se mantuvo con el dominio leonés 
ya que tuvieron la posesión del balón, pero el equipo 
angelino siempre intentó salir adelante con contra 
golpes, algo que no consiguieron hasta el tiempo 
agregado, justo antes de finalizar el partido se anotó 
el segundo tanto con el que acortaron distancia 

cuando Denis Bouanga (90+6) remató un balón en 
el área chica para mandarlo guardar al fondo de las 
redes.
El momento de la polémica estuvo presente en 
el juego cuando anuló el tercer gol de León y solo 
amonestó a José Cifuentes cuando pudo ser una 
tarjeta roja, misma que los jugadores leoneses 
reclamaron; sin embargo, ni el VAR intervino en esta 
jugada para que se revisara.

Ahora, el próximo domingo 4 de junio se llevará 
a cabo la final de vuelta en el BMO Stadium para 
definir al campeón de este torneo.

SELECCIÓN MEXICANA

Nueve ausencias en el Tri con respecto a la última fecha FIFA
Diego Cocca 
presentó la lista 
de la Selección 
Mexicana para 
Nations League y 
Copa Oro; destacan 
las ausencias de 
Hirving Lozano y 
Erick Gutiérrez.

La Selección Mexicana tendrá 
un verano muy complicado, que 
comenzará con un par de amistosos 
previo a los torneos oficiales. Diego 
Cocca, director técnico del Tricolor, 
convocó a 33 elementos en una 
prelista para los encuentros contra 
Guatemala y Camerún, de la cual se 
recortarán 10 nombres.

Tomando en cuenta esta prelista 
del Tricolor, comparamos la última 
convocatoria que lanzó el cuadro 
azteca previo a una Fecha FIFA, la 

cual fue en mazo para los duelos ante 
Jamaica y Surinam de la Concacaf 
Nations League. De aquella lista, 
nueve elementos están ausentes 
entre los nombres que se dieron 
a conocer este miércoles, de ellos 
siete militan en la Liga MX y dos en 
Europa.

Héctor Moreno – Rayados
Jesús Gallardo – Rayados
Kevin Álvarez - Pachuca
Jesús Angulo – Tigres
Alfonso González - Rayados
Fernando Beltrán - Chivas
Marcel Ruiz - Toluca
Erick Gutiérrez - PSV Eindhoven
Hirving Lozano - Napoli

Aunque no se mencionó razón 
alguna para la ausencia de estos 
nueve futbolistas, en algunos casos 
como Jesús Angulo e Hirving Lozano, 
obedece a un tema de lesiones, por lo 
que Diego Cocca decidió prescindir 
de ellos en esta ocasión.
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Séptimo sitio 
para Núñez
En la final de los 100 metros 
estilo Mariposa, categoría 13-
14 años Femenil, la nayarita 
Fernanda Núñez Chávez, se 
ubicó en el séptimo lugar 
con un tiempo de 1:07.72 
segundos. 

El primer lugar en esta competencia fue para Blanca 
Patricia Vázquez Ramírez del estado de Quintana 
Roo con un tiempo de 1:04.05 segundos. La plata fue 
para Sahara Monroy García del estado de Oaxaca 
con 1:04.87 y la medalla de bronce fue para Daniela 
Flores Lujambio del estado de Veracruz con un 
tiempo de 1:06.53.

“El puga” Cortez

Toda una institución en el futbol

Víctor y Tlocsin son tipos de cuidado.

Liguilla “ida”

Real Provincia y Nekié ganan
Mario Anguiano

Candente, cual debe, está la liguilla de liga en la 
diamante “A”, tremendos están los grupos, en el “A”  
“tigres” de Álica enfrentó a hotel nekié y Espinazo del 
diablo esperó en su cancha a real provincia.
Estaba el acuerdo de jugar un pendiente de copa 
entre los hoteleros y los tigres y se la jugaron en el 
mismo partido por lo que los felinos han quedado 
fuera de la copa pero siguen vivos en la liga estando 

por jugarse “la vuelta”
Por el otro “bill” Real Provincia logró sacar el 
resultado en la cancha “el mirador” ante el tremendo 
cuadro de espinazo del diablo, un partido que tuvo su 
circunstancia propia de la liguilla, caprichuda ella.
El gol que hizo bostezar al ostión fue de Víctor Fregozo 
en la primera parte, había quejas porque el terreno 
de juego presenta fallas de nivel de piso, quizá por el 
sistema de riego que instalaron recientemente.
Sumado a eso la expulsión del jugador que es el 

cerebro, el creativo de ese cuadro del diablo, “el 
gabacho” Yáñez, con eso disminuyeron su capacidad 
de ataque los ñacos, ni hablar, ya con eso este jugador 
que juega muy bien al fútbol, no podrá estar en el 
partido “de vuelta”.
El marcador del triunfo del provi fue 1-2, el gol del 
gane correspondió a Tlocsin “toto” Hernández en la 
segunda mitad, de nuevo forman dupla de avería él 
y Víctor, veremos pues que pasará el domingo que 
llega cuando vuelvan a verse las caras.

Por: Jaime Ruiz Quezada

Román está activo, líder en la defensa con el equipo 
“rieleros” de la categoría veteranos diamante “C”, que 
por cierto el domingo anterior le ganaron la final de 
copa a “economistas” 3-1.
JR: ¿Su nombre?
Puga: “Román Cortez, “el puga”, así nos dicen a toda 
la familia”
JR: ¿Cómo te inicias en el fútbol?
Puga: “A los 6 años empecé, luego dejé de jugar, de 
repente ya estaba jugando en los coras, pero primero 
fue Uninay, estuve en UDG, en varios equipos”
JR: Fuiste pre seleccionado para el mundial 
“Argentina 98”
Puga: “Me fracturaron una pierna y estuve 4 meses 
tirado, logré recuperarme, me pusieron un tornillo 
en la rodilla izquierda”
JR: Dentro del fútbol amateur has llegado a una final 
más
Puga: “Me siento contento, el objetivo es ser finalista, 
primero, independientemente del resultado final”
JR: ¿Cuántos años jugaste como profesional?
Puga: “17 años estuve jugando profesionalmente, en 
Uninay 3 años, en UDG 5, regresé a los coras y estuve 
11-12 años”
JR: muy bien Román, muchísimas gracias por tantas 
satisfacciones que nos diste dentro del terreno de 
juego”
Puga: Y todavía seguimos echando patadas, estamos 
en dos finales en copa y liga, muchas gracias”

Impresionante palmarés el de Román 
Cortez dentro del fútbol.

Por: Jaime Ruiz Quezada

Tapatío de nacimiento, Rafael Contreras es nayarita 
al 100 de corazón, esta es la charla.

JR: ¿Cómo fueron tus inicios en este deporte Rafa?
RC: “Mis pininos los hice en Guadalajara en una 
escuela de fútbol, categorías parvulitos “migajas”, 
infantiles. Juveniles, reservas hasta llegar al objetivo 
que es primera división, ahí debuté contra el américa 
jugando en el Jalisco, perdimos 3-1 con goles de 
Alcindo Marta da Freitas, pero en la segunda vuelta 
ganamos 1-0 en el azteca con gol de Víctor Rangel”
JR: Dentro del profesionalismo ¿Con qué equipos 
jugaste?
RC: “Con el equipo Jala Las Chivas y hubo una opción 
de irme a EEUU con clubes unidos de Jalisco en 
representación, con “Átomos” de Filadelfia”
JR: Con “Atomos” te tocó marcar al rey Pelé

RC: “Fue algo grandioso que me hayan seleccionado 
para ese partido, agraciadamente me toco marcar a 
Pelé, una persona con mucho fútbol, muy sencillo, 
muy noble, y aquí estamos echándole ganas”
JR: ¿Has sido entrenador también?
RC: “Estuve aquí en Tepic como maestro de educación 
física y de primarias, secundarias y prescolar 
haciendo selecciones de equipos”
JR: ¿Actualmente “chán” Contreras a qué te dedicas?
RC: “Actualmente estamos ya pensionados, estamos 
haciendo labores hogareñas, ya que más nos queda, 
vivir una vejez tranquila”
JR: ¿Algún consejo para los jóvenes?
RF: Que se porten bien, que hagan mucho ejercicio, 
olvidarse de los malos hábitos y echarle muchas 
ganas porque el deporte es la primera enseñanza 
que los padres nos dan, muchísimas gracias a 
Nayarit y muchas gracias a todos por cómo han sido 
conmigo”.

La suerte de entrevistar a personas como Rafe Contreras.

Leyenda es…

Rafael Contreras Prieto “chán”

CHIVAS

Fernando Hierro: “Hay jugadores 
que para Chivas son inviables”

Asegura que se trabaja 
intensamente en busca de 
refuerzos. Quiere jugadores 
que vengan a mejorar lo que 
se tiene actualmente en el 
plantel

Fernando Hierro, director deportivo de Chivas, 
hace un llamado a ser realistas. Asegura que se 
trabaja intensamente en busca de refuerzos. Quiere 
jugadores que vengan a mejorar lo que se tiene 
actualmente en el plantel que perdió la Final contra 
Tigres. Pero reconoce que la situación económica 
de algunos futbolistas los vuelve simplemente 
“inviables” para el Rebaño Sagrado.

“Lo primero es analizar lo que tenemos y después 
tomar decisiones, que se están tomando. Eso es 
la primera fase, luego buscar el jugador con la 
calidad que mejore lo que tenemos. Después, si 
pusiésemos los nombres en la mesa, sabemos los 
buenos jugadores que hay, para un club a lo mejor 
como Chivas al salir hay intocables, pero vamos a 
apostar… mi trabajo como director deportivo es darle 
a Veljko las mejores herramientas posibles. Esa es 
mi obligación, la obligación del club y la dirección 
deportiva es darle las mejores herramientas a Veljko. 
Ese es el resumen. Ahora, dónde, en qué puesto y qué 
estamos buscando, es interno. Pero es ponerle en 
sus manos la mejor plantilla posible y ahí es donde 
estamos”, explicó.

“Tenemos que ser coherentes y estamos siendo 
coherentes. Tenemos que saber dónde podemos ir y 
dónde no podemos ir. Nosotros tenemos jugadores 
y sabemos dónde están, qué se pueda o no se pueda, 
porque ya dije que hay jugadores que primero no 
pueden venir y segundo sus clubes no los quieren 

traspasar. Después, la situación económica de esos 
jugadores de otro club, para un club como Chivas 
son inviables. Tenemos que ser realistas y lo somos”, 
añadió Fernando Hierro.

“Que podemos hacer esfuerzos, para eso tenemos 
reuniones con el presidente, el consejo y la dirección 
deportiva, escuchamos lo que dice el entrenador, 
vemos hasta dónde podemos llegar, pero lo que 
es una realidad es que hay una cantidad de cosas… 
una cosa es el mercado mexicano, otra cosas es el 
mercado mexicano con respecto a Europa, otra cosas 
es el mercado mundial respecto a México y nosotros 
somos distintos a todos. Son jugadores mexicanos 
que vengan a subir el nivel y en eso estamos. Pero 
sinceramente, de verdad que el mercado interno 
no es fácil, el mercado interno es muy complicado”, 
continuó el director deportivo de Chivas.

“Por eso siempre digo que una cosa es querer y otra 
cosa es que su club lo 
quiera traspasaré. Hay 
muchas veces que otro 
club pregunta por tus j 
jugadores, a mí me han 
preguntado por jugadores 
también. Hay clubes que 
dicen sí y nos sentamos, 
hay otros clubes que 
decimos pues no, no 
hablamos. Creemos y 
entendemos que estamos 
muy contentos con 
nuestras jugadores y ya 
está. Esa es una realidad 
que tenemos aquí cada 
seis meses, en Europa 
es cada año. Nosotros 
aquí seguimos ya 48 
horas después de jugar 
una Final, con mucha 
preparación, mucha cosa 
atrás, dándole mucho 
ritmo, pero también hay 
que tener paciencia”, 

sentenció Fernando Hierro.
Admitió que le han preguntado otros clubes por 
algunos de sus jugadores y aplaudió el gesto de 
quedarse en la cancha durante la premiación el 
campeón Tigres. “Lo que pasa cuando terminan 
los campeonatos, todos preguntan, es lógico y 
razonable. Es casi obligatorio. Lo importante es 
tener una manera, una realidad. No es decisión de 
nadie, sino de una entidad como Chivas, que tiene su 
señorío. Estábamos en el campo porque el deporte lo 
creo así, hay respeto por el ganador, no fue de nadie 
la idea, sino de la institución, pero es de la identidad 
que significa Chivas. Es bueno que veamos que la 
hemos tenido cerca y es un mensaje para el grupo, 
no estaba tan lejos y el futbol tiene que ser así, no 
somos enemigos de nadie. A partir de la temporada 
que viene a todos los que visiten vamos a mandar 
una invitación para cenar juntos la noche previa. 
Los clubes no tenemos por qué ser enemigos, eso es 
lo que yo aprendí”, detalló.

Finalmente, respaldó al técnico Veljko Paunovic, 
quien ha sido sumamente criticado por el 
planteamiento con el que perdió la Final. “La opinión 
es muy clara: respeto la decisión de mi entrenador y 
es simple. Tú vas ganando uno a cero, haces cambios 
y ganas, la gente menciona que el entrenador es 
inteligente por cerrar el juego. Si haces un cambio 
al ‘80, se habla de que es defensivo el entrenador. 
No voy a entrar en el juego de las decisiones, él tiene 
libertad, esa es su parcela y no se mete nadie. Ha 
funcionado jugar sin un delantero, pero esa es su 
parcela y él tiene que decidir. El futbol es experiencia, 
los jugadores que tienes y después del 2-1 sabíamos 
que íbamos a sufrir. Fue un partido igualado. No voy 
a entrar en sí con 9 o sin 9, eso no es para mí. Son 
chavales extraordinarios que se han matado, un 
grupo que no da problema porque han creído en su 
entrenador y en su club y se han dejado la vida, los 
jugadores han dejado la vida. No veía hace tiempo un 
grupo humano poderoso. El entrenador convenció 
un grupo, ahora la línea de ganar o perder es así, no 
hay de otra. Esto es futbol y estamos convencidos 
de que todos han dado su cien por ciento”, finalizó 
Fernando Hierro.

Selección Mexicana 
ya tiene convocados 

para Nations 
League y Copa Oro
El cuadro nacional dio a 
conocer a los elegidos por 
Diego Cocca para representar 
al Tri durante el intenso 
verano

La Selección Mexicana de Futbol vivirá un verano 
sumamente intenso, pues el cuadro dirigido por 
Diego Cocca enfrentará el Final Four de la Nations 
League, además de la Copa Oro 2023. El técnico del 
conjunto verde ya tiene la lista de convocados para 
estos eventos, entre los cuales no hubo sorpresas 
como se llegó a rumorar en algún momento.
En esta lista final que presentó el estratega nacional, 
aparecen los nombres de 33 futbolistas, de los 
cuales se dividen en cuatro porteros, una docena de 
defensores, nueve medios y ocho delanteros.
Al igual que en las últimas convocatorias, los 
nombres de futbolistas como Víctor ‘Pocho’ Guzmán 
y Jesús Orozco Chiquete, jugadores que tuvieron un 
buen torneo, siguen sin aparecer.

Porteros:
Carlos Acevedo (Santos Laguna)
Ángel Malagón (América)
Guillermo Ochoa (Salernitana)
Antonio Rodriguez (Tijuana)

Defensas:
Kevin Álvarez (Pachuca)
Julián Araujo (FC Barcelona)
Néstor Araujo (América)
Omar Campos (Santos Laguna)
Gerardo Arteaga (KRC Genk)
Víctor Guzmán (Monterrey)
César Montes (Espanyol)
Israel Reyes (América)
Luis Romo (Monterrey)
Jorge Sánchez (Ajax)
Gilberto Sepúlveda (Guadalajara)
Johan Vásquez (Cremonese)

Medios:
Edson Álvarez (Ajax)
Roberto Alvarado (Guadalajara)
Alan Cervantes (Santos Laguna)
Luis Chávez (Pachuca)
Sebastián Córdova (UANL)
Jesús Gallardo (Monterrey)
Diego Lainez (UANL)
Orbelín Pineda (AEK Atenas)
Carlos Rodríguez (Cruz Azul)

Delanteros:
Uriel Antuna (Cruz Azul)
Roberto de la Rosa (Pachuca)
Santiago Giménez (Feyenoord)
Ozziel Herrera (Atlas)
Raúl Jiménez (Wolverhampton)
Henry Martin (América)
Erick Sánchez (Pachuca)
Alexis Vega (Guadalajara)

LEÓN 2-1 LAFC

León, con la ventaja en la serie
Cuando las emociones por el 
Clausura 2023 terminaron en 
México, en la Liga de Campeones 
de la Concacaf se juega la serie 
de la Final entre el León y el 
LAFC, equipos que sostuvieron 
el primer juego que resultó en 
favor de los esmeraldas por 2-1; 
sin embargo, el partido estuvo 
plagado polémica al final del 
mismo.

Y es que el León comenzó ganando el partido a los 8 
minutos con un gol de William Tesillo en un partido 
que los locales dominaron desde el primer momento 
hasta finalizar los primeros 45 minutos en los que se 
consiguió el segundo tanto con un penalti que Ángel 
Mena marcó en el tiempo agregado (45+5).

La segunda parte se mantuvo con el dominio leonés 
ya que tuvieron la posesión del balón, pero el equipo 
angelino siempre intentó salir adelante con contra 
golpes, algo que no consiguieron hasta el tiempo 
agregado, justo antes de finalizar el partido se anotó 
el segundo tanto con el que acortaron distancia 

cuando Denis Bouanga (90+6) remató un balón en 
el área chica para mandarlo guardar al fondo de las 
redes.
El momento de la polémica estuvo presente en 
el juego cuando anuló el tercer gol de León y solo 
amonestó a José Cifuentes cuando pudo ser una 
tarjeta roja, misma que los jugadores leoneses 
reclamaron; sin embargo, ni el VAR intervino en esta 
jugada para que se revisara.

Ahora, el próximo domingo 4 de junio se llevará 
a cabo la final de vuelta en el BMO Stadium para 
definir al campeón de este torneo.

SELECCIÓN MEXICANA

Nueve ausencias en el Tri con respecto a la última fecha FIFA
Diego Cocca 
presentó la lista 
de la Selección 
Mexicana para 
Nations League y 
Copa Oro; destacan 
las ausencias de 
Hirving Lozano y 
Erick Gutiérrez.

La Selección Mexicana tendrá 
un verano muy complicado, que 
comenzará con un par de amistosos 
previo a los torneos oficiales. Diego 
Cocca, director técnico del Tricolor, 
convocó a 33 elementos en una 
prelista para los encuentros contra 
Guatemala y Camerún, de la cual se 
recortarán 10 nombres.

Tomando en cuenta esta prelista 
del Tricolor, comparamos la última 
convocatoria que lanzó el cuadro 
azteca previo a una Fecha FIFA, la 

cual fue en mazo para los duelos ante 
Jamaica y Surinam de la Concacaf 
Nations League. De aquella lista, 
nueve elementos están ausentes 
entre los nombres que se dieron 
a conocer este miércoles, de ellos 
siete militan en la Liga MX y dos en 
Europa.

Héctor Moreno – Rayados
Jesús Gallardo – Rayados
Kevin Álvarez - Pachuca
Jesús Angulo – Tigres
Alfonso González - Rayados
Fernando Beltrán - Chivas
Marcel Ruiz - Toluca
Erick Gutiérrez - PSV Eindhoven
Hirving Lozano - Napoli

Aunque no se mencionó razón 
alguna para la ausencia de estos 
nueve futbolistas, en algunos casos 
como Jesús Angulo e Hirving Lozano, 
obedece a un tema de lesiones, por lo 
que Diego Cocca decidió prescindir 
de ellos en esta ocasión.
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CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL DE TAE KWON DO

KOREA MOO DUK KWAN ASOCIACIÓN
certifica al profesor Ricardo Blanco Rentería

Con gran desempeño

Termina participación de 
badmintonistas nayaritas

En los Nacionales 
CONADE 2023, 
que se celebran en 
Oaxtepec, Morelos

Carlos Alegre

La delegación de Nayarit en la 
disciplina de Bádminton, terminó su 
participación en el Nacional CONADE, 
evento que se celebra en la subsede de 
Oaxtepec, Morelos. 
En Dobles Mixtos categoría Sub15, los 
nayaritas Dylan Caleb Terán y Edel 
Camila Casillas, doblegaron 21-17 y 
21-5 a los tamaulipecos Eliezer Aldair 
Martínez y Jaccibe Muchela López. 
Y en la ronda de Cuartos de Final, 
perdieron ante Morelos conformado 

por Luis Santino Vázquez y Dana 
Isabela Jacobo con parciales e 19-21 y 
16-21.
En Dobles Mixtos Sub17, José Azhael 
González y Mariana Carrillo de Nayarit, 
perdieron 14-21 y 21-14 ante Gael 
Velazquez y Camila Morales de Baja 
California. 
En Dobles Varonil categoría Sub17, 
Leonadis Casillas y Pedro Valdez, 
perdieron ante Gastón Loayza y 
Fabio Alejandro Mora del estado de 
Michoacán con parciales de 16-21 y 
11-21.  En Singles Femenil Sub15, Edel 
Camila Casillas de Nayarit derrotó 
21-16 y 21-17 a Cassandra Peña de la 
Ciudad de Mexico. Y en los Cuartos de 
Final, Casillas cayó con parciales de 
21-10, 18-21 y 11-21 ante Lia Valentina 
Ramos de la Ciudad de México.

Dignos representantes 

Abanderan a delegación azteca 
Que nos representará en los 
Juegos Parapanamericanos 
Juveniles a realizarse del 
2 al 12 de junio en Bogotá, 
Colombia
La nayarita Osiris Machado 
Plata competirá en la prueba 
de Lanzamiento de Disco 

Carlos Alegre

Israel Francisco Benítez Morteo, subdirector de 
Calidad para el Deporte de la Comisión Nacional 
de Cultura Física y Deporte (CONADE), abanderó a 
la delegación mexicana que disputará los V Juegos 
Parapanamericanos Juveniles Bogotá 2023, que 
se realizarán del 2 al 12 de junio. El acto oficial se 
desarrolló en las instalaciones del Centro Nacional 
de Desarrollo de Talentos Deportivos y Alto 
Rendimiento (CNAR).
El funcionario federal felicitó a los seleccionados 
por conseguir su boleto y les deseó éxito en la 
justa de Bogotá, en la cual México competirá con 
82 seleccionados: 33 mujeres y 49 hombres, en las 
disciplinas de Para Atletismo, Para Tenis de Mesa, 
Golbol, Futbol de Ciegos, Para Natación, boccia y 
Powerlifting.

Cabe señalar que en el equipo de Para Atletismo, 
competirá la acaponetense Osiris Machado 
Plata, actual poseedora del récord americano en 
Lanzamiento de Disco y multimedallista nacional 
en esa prueba. 
En el acto de abanderamiento se designaron a dos 
escoltas de honor, integradas por el medallista 
de Tokio 2020, Ángel de Jesús Camacho (Para 
Natación), María Guadalupe Navarro Hernández 
(Para Atletismo), Eddie Gael Santiago Guillén (Para 
Atletismo), Citli Siloe Salinas Rojas (Para Natación), 

Brisa Guadalupe Hernández Escobar (Para Tenis de 
Mesa), Yaretzi Santiago  Morales (Golbol); Carlos Nieves 
Moya (Golbol), Daniel Hernández Luna (Powerlifting), 
Gerardo Hernández Rodríguez (Ñowerlifting), Dulce 
María García Juárez (Boccia), Luz María González 
(Para Atletismo), Elizabeth Puente (Para Atletismo) y 
Montserrat Rodríguez (Para Atletismo).
Liliana Suárez Carreón, presidenta del Comité 
Paralímpico Mexicano (COPAME), agradeció a Ana 
Gabriela Guevara, directora general de la CONADE, y a 
las autoridades de esta institución por el apoyo para 

esta delegación.
A nombre de los para atletas, Joseph Andrik Martínez 
López de para Powerlifting, expresó el orgullo de ser 
seleccionado nacional en Bogotá 2023.
“Los Juegos Parapanamericanos Juveniles no son 
sólo una oportunidad para los jóvenes para atletas 
como nosotros, en donde demostraremos nuestra 
habilidades y talentos, sino también para celebrar 
la integración de este gran y diverso equipo y poder 
decir que, ahora todos somos México; nuestro 
éxitos en estos Juegos no serán medidos sólo en 
términos de medallas y récords, ya que cada uno de 
nosotros ya ganó la batalla interna contra las dudas 
y los miedos y eso ya es una victoria extraordinaria”, 
compartió el mexiquense.
El director del CNAR, Carlos Adolfo Villaseñor 
García, también deseó éxito a la delegación, “este 
abanderamiento es un momento muy emotivo, que 
nos llena de orgullo; verlos a cada uno de ustedes 
listos para dar su máximo esfuerzo, destacando su 
coraje y su determinación para superar cualquier 
desafío, demostrando como siempre su pasión por 
el deporte”, concluyó.

Al abanderamiento se dieron cita Juan Pedro Toledo 
Domínguez, jefe de misión de la delegación nacional 
a Bogotá; Rut Castillo Galindo, directora de Alto 
Rendimiento en la CONADE, así como deportistas, 
entrenadores y directores de institutos del deporte 
estatal, entre otras autoridades.

El momento en que el Maestro Carlos Hernández García, 
quien está certificado internacionalmente le hace entrega 
de la certificación internacional al primer nayarita, 7º Dan, 

profesor Ricardo Blanco Rentería ¡Felicidades!

El profesor Ricardo Blanco Rentería acompañado por el 
Maestro Carlos Hernández García y por su hermano, el 

también prestigiado entrenador, Miguel Hernández García y 
uno de los invitados especiales.

La intervención del Maestro Carlos Hernández ponderando 
los tiempos desde que el TKD solo era deporte de exhibición 
hasta que en los JO 2000 en Sidney, Australia, fue deporte 

oficial.

Invitados especiales y el anfitrión del evento, maestro Carlos Hernández García y el 
propietario del Hotel Fray Junípero, Jorge Ibarra con el profesor Ricardo Blanco Rentería. La gráfica con los Cronistas Deportivos en el evento de Certificación Internacional

Alumnos de la escuela del profesor Ricardo Blanco Rentería, entre 
ellos su hijo que es el instructor con el maestro Carlos Hernández 

García y don Roberto Zazueta López

Brillante exhibición de los 
alumnos de Tae Kwon Do

Ve al Tae Kwon Do como 
un arte de vida
El documento que avala 
el reconocimiento fue 
entregado a su alumno 
por el fundador del Tae 
Kwon Do en Nayarit, 
el Maestro Carlos 
Hernández García
Don Roberto Zazueta 
López al intervenir dio 
un claro ejemplo de vida 
de las bondades de este 
arte marcial y dedicó 
palabras de gratitud por 
su servicio al deporte 
nayarita al Maestro 
Carlos Hernández García

Por Miguel Curiel Aguilar
Asociado CRODENAY

Ayer miércoles por la mañana en uno 
de los elegantes salones del Hotel Fray 
Junípero Serra, ubicado en el corazón 
de la capital nayarita, en conferencia 
de prensa presidida por el prestigiado 
Maestro Carlos Hernández García, 
pionero y fundador del Tae Kwon Do en 
el estado de Nayarit, entrenador de talla 
mundial con reconocimiento nacional 
e internacional, acompañado por su 
hermano, Miguel Hernández García, 
también entrenador de alto rendimiento 
en TKD, hizo entrega de la Certificación 
Internacional de KOREA MOO DUK 
KWAN ASOCIACIÓN al profesor Ricardo 
Blanco Rentería como séptimo Dan y es 
el primero en nuestro estado que recibe 
esta certificación.

Al intervenir y contestar las preguntas 
que le hizo el joven periodista deportiva 
de 8NTV, Javier Carrillo, el profesor Blanco 
Rentería agradeció la deferencia para 
lograr la primera Certificación “Somos 
pilares del Tae Kwon Do en el estado de 
Nayarit, nos tocó construir las bases son 
38 años de trayectoria, empecé con el 
Maestro Carlos Hernández, en 1984 por 
la calle San Luis, tengo mis escuelas, una 
está en la Cantera, otra en la comunidad 
de Las Varas, municipio de Compostela 
y otra más en Ruiz”, indicó además que 
estuvo en el Abierto de Estados Unidos de 
Norteamérica en 1993, en el campeonato 
del mundo en Nueva York en 
competencias internacionales “y hemos 

sido participes y forjadores de cintas 
Negras en el estado, apoyando a varios 
profesores que ahora se encuentran 
trabajando en sus escuelas”

Agregó: “Estoy trabajando con un 
promedio de 50 alumnos por escuela, 
al Tae Kwon Do lo veo muy bien a 
nivel nacional y a nivel local y hace 
algunos días un joven nayarita ganó 
el Panamericano, eso es señal de que 
se está trabajando en forma y yo veo al 
Tae Kwon Do como arte de Vida, es un 
arte marcial que lo veo bien, aunque 
considero que falta fortalecer más la 
esencia para tener una vida ordenada, 

con principios, con valores para ser 
mejores ciudadanos y mejores personas, 
ese espíritu que se nos inculca dentro del 
arte marcial no se debe perder. Yo tengo 
una experiencia de vida, cuando empecé 
a practicar Tae Kwon Do me decían que 
no servía para nada, tengo el pie plano 
en tercer grado, con dolores de rodillas 
y de columna, tengo una operación en el 
ojo izqauierdo, veo al 40 por ciento, pero 
eso no hizo que me rindiera, fue lo que el 
maestro Carlos nos inculcó y sirvió para 
que yo siguiera adelante y no me dejara 
vencer”. Finalmente dijo que para lograr 
los objetivos, el sur humano no tiene 
más barreras más que las que tiene en su 
mente.  

Previo a la entrega del documento que 
certifica internacionalmente al profesor 
Ricardo Blanco Rentería, el fundador 
del TKD en nuestro estado, el maestro 

Carlos Hernández García hizo una 
reseña del Tae Kwon Do en nuestro país 
y su participación desde los tiempos 
e que este arte marcial no era deporte 
olímpico, cuando Guillermo López 
Portillo fue director del INDE –Instituto 
Nacional del Deporte- y fue hasta el año 
2000 que en Sidney 2000, Víctor Estrada 
Garibay logra la medalla de bronce para 
México y recordó que desde hace casi 50 
años ha estado empujando este deporte 
de origen asiático en nuestro estado y 
ponderó cuando en un par de ocasiones 
vino la Selección Nacional de Korea del 
Sur para ofrecer brillantes exhibiciones 
y aparte se desarrollaron campeonatos 

nacionales con la presencia de todos 
los estados de la República Mexicana 
generando una afluencia de casi tres 
mil visitantes a Tepic, dejando una 
importante derrama económica a la 
entidad. Asimismo expresó que no solo 
el Tae Kwon Do debe evolucionar sino 
todos los deportes y que en una ocasión 
fue recibido por el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador donde le 
entregó un proyecto para el desarrollo 
deportivo Nacional con un plazo de 
20 años en la búsqueda de alcanzar la 
excelencia y calidad del atleta mexicano”, 
enseguida invitó a los presentes a 
observar un video en base a un collage 
de fotografías de su trayectoria en el TKD..

Don Roberto Zazueta López, pie veterano 
de la Asociación de Cronistas Deportivos 
de Nayarit –CRODENAY- intervino y 

dijo que gracias al arte marcial 
de Tae Kwon Do y al maestro 
Carlos Hernández García, su hijo 
Carlos, superó una lesión en la 
columna vertebral y reiteró su 
agradecimiento al pionero de TKD 
en nuestro estado. 
Finalmente, la atención fue 
excelente del anfitrión y se ofreció 
una exhibición de TKD y vinieron 
las fotografías oficiales, así como 
la degustación de un riquísimo 
platillo a base de machaca con el 
estilo del Hotel Fray Junípero Serra 
con un aromático café de El Malinal, 
que vende la familia Ocampo en 
la cabecera Municipal de Xalisco, 
Nayarit.    




